

Ricard Gomà y Gemma Ubasart
(Coordinadores)



VIDAS
EN TRANSICIÓN.
(RE)CONSTRUIR
LA CIUDADANÍA
SOCIAL

RICARD GOMÀ
GEMMA UBASART
(Coordinadores)

VIDAS EN TRANSICIÓN. (RE)CONSTRUIR LA CIUDADANÍA SOCIAL

AUTORÍA

Vidas en transición

LUIS AYALA CAÑÓN
JESÚS RUIZ-HUERTA CARBONELL
JOAN SUBIRATS HUMET
MARIA FREIXANET MATEO
GEMMA PINYOL JIMÉNEZ
SAMUEL MARTÍN-SOSA RODRÍGUEZ
CARLOS MASCARELL VILAR
LUIS ALFONSO CAMARERO RIOJA
ANDRÉS PEDREÑO CÁNOVAS
SALVADOR MARTÍ PUIG
PEDRO IBARRA GÜELL
GUIOMAR ROVIRA SANCHO
CAROLINA PLAZA COLODRO

(Re)Construir la ciudadanía social

BORJA BARRAGUÉ CALVO
SARA MORENO COLOM
RICARD ZAPATA-BARRERO
NATALIA ROSETTI MAFFIOLI
MARC MARTÍ I COSTA
JOSÉ ANTONIO NOGUERA FERRER
JOAN HERRERA TORRES
XAVIER GODÀS I PÉREZ
FERNANDO FANTOVA AZCOAGA
JORDI BONET I MARTÍ


tecnos

CAPÍTULO VI

RECONOCER DIFERENCIAS

1. CONSTRUIR INTERCULTURALIDAD: CIUDADANÍA EN ENTORNOS DE DIVERSIDAD Y ESPACIO PÚBLICO

RICARD ZAPATA-BARRERO

En una fase histórica donde la diversidad de culturas, lenguas, religiones se convierte en la norma de nuestro entorno, replantearse los términos de la pertenencia basada en una única identidad nacional se convierte en una necesidad para la reflexión práctica de «vidas en transición» que plantea este libro. El debate tradicional sobre cómo vivir juntos y configurar un espacio público de diversidad se tratará desde la perspectiva de la ciudadanía intercultural. Entender la ciudadanía intercultural como un proceso de creación de ciudadanía en un entorno de super-diversidad y un fuerte compromiso con el espacio público, ubica directamente el debate sobre la ciudadanía intercultural dentro de la tradición republicana. El interculturalismo se convierte entonces en un mecanismo para mejorar las nuevas formas de pertenencia a la ciudadanía dentro de la diversidad, independientemente de los criterios del nacimiento y del origen, que los Estados-nacionales han promovido durante estos últimos siglos.

1.1. EL INTERCULTURALISMO: UN MARCO PARA LA FORMACIÓN DE CIUDADANÍA EN ENTORNOS DE DIVERSIDAD

La base del enfoque de ciudadanía intercultural es que vivir juntos en un espacio público de diversidad no puede ser otra cosa que el producto del aprendizaje y el resultado de la socialización que las autoridades públicas deben ser responsables de proporcionar a toda la población. En este capítulo se abordará el debate sobre cómo gobernar la diversidad, sobre cómo vivir juntos, desde un marco de reflexión que apuesta por construir una nueva forma de entender la ciudadanía. Esto no es sorprendente. El nexo diversidad / ciudadanía tiene tres características principales que siguen las tres dimensiones principales de la ciudadanía. Por un lado, la dimensión liberal de la ciudadanía nos dice que es una forma de enfocar el debate en torno a lo que se considera es el principal desafío que las democracias liberales deben enfrentarse hoy: a saber, la difusión del principio de igualdad de derechos para todos en los nuevos entornos particulares de diversidad compleja y en el marco de los derechos humanos. Es decir,